

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.— Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.— Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

Crónica de la electricidad

NUEVO TELÉGRAFO DOBLE.—OTRO PERFECCIONAMIENTO DEL SISTEMA JABLOCHKOFF.—ALUMBRADO ELÉCTRICO EN ROUEN.—LA LUZ PRODUCTORA DE ELECTRICIDAD.—PILA FOTO-ELECTRICA.

Otro nuevo sistema de *telégrafo doble*. Sabido es que se da este nombre á un aparato con el cual se consigue, por medio de un solo hilo y la tierra, enviar dos despachos simultáneos en dos direcciones opuestas. Saben asimismo nuestros lectores que telégrafos de esta clase, más ó menos perfectos, se conocen ya hace tiempo, algunos sumamente notables, como el que funciona en Norte América en la línea de Boston á Nueva York.

Pero lo cierto es que todos los sistemas hasta ahora inventados de telégrafos dobles presentan ciertas dificultades prácticas, entre otras la resistencia continuamente variable de línea que sufre la influencia de todas las modificaciones atmosféricas, lo que perjudica extraordinariamente la trasmisión y la recepción de los telegramas.

Mr. Tommasi, autor y modificador de muchos aparatos eléctricos, ha ideado un sistema de telégrafo doble, en el cual, por medio de un ingenioso artificio, ha logrado poner los aparatos á cubierto de todas las influencias de las variaciones de la línea, de suerte que funciona como si ésta estuviera siempre en equilibrio. Experiencias públicas practicadas con el nuevo sistema han demostrado que las transmisiones simultáneas en los dos opuestos sentidos se hacen perfectamente y sin contrariarse en lo más mínimo.

También se han hecho ensayos con los mismos satisfactorios resultados en las líneas de algunas compañías francesas de ferrocarriles, trabajando al presente la Sociedad Tommasi por que tal sistema sea adoptado en Francia por las líneas del Estado.

Mr. Debrum, ayudante de física de la Facultad de ciencias de Burdeos, ha descubierto una nueva aplicación del sistema Jablochkoff, que da una fijez absoluta á la luz y suprime todo ruido.

La casa Siemens ha pedido autorización al ayuntamiento de Rouen para crear un establecimiento central para el alumbrado eléctrico, colocando los cables conductores canalizando las calles.

El profesor Minchin, del Colegio de ingenieros de Cooper-Hall, ha combinado una especie de pila en la cual el desarrollo de la electricidad es producido por la luz. Consiste la tal pila en un recipiente lleno de agua carbonatada y ligeramente acidulada. En este líquido se sumergen dos láminas estañadas al modo de los espejos. Cuando se proyecta sobre una de las láminas un rayo luminoso, se desarrolla inmediatamente una corriente con la intensidad suficiente para producir la derivación de la aguja de un galvanómetro, colocada en el circuito que une ambas láminas estañadas.

Si se interpone una pantalla de cristal rojo en el trayecto de la ráfaga luminosa, la corriente es poco intensa.

El profesor Minchin empezó sus experiencias haciendo fluorescente al líquido; pero bien pronto notó que el agua ordinaria, conteniendo una sal de cal en disolución, produce mejores efectos.

Este notable aparato, en el que se ha logrado de este modo transformar en electricidad la acción lumínica, presenta además la especialidad de que la corriente decrece á poco de su exposición á la luz, y después se invierten sus efectos.

La primera aplicación práctica que Mr. Minchin ha hecho de esta pila ha sido para reemplazar al selenio en el fotógrafo, obteniendo muy buenos resultados.

Un baile en la Salpêtriére

Una correspondencia de Paris describe el baile que en aquel salon se celebra en la fiesta de Media Cuaresma.

Lo que es Bicetre para los hombres es para las mujeres la Salpêtriére: una espe-

cie de villa de 5.000 almas que sirve de asilo á los desgraciados de la vida y de la creencia, las viejas abatidas por la edad, las locas, las histéricas, las idiotas, todas las pobres y todas las desconcertadas de espíritu.

Todos los años se celebra allí una fiesta el día de la Media Cuaresma. Este año se les ha dado un baile de trajes y de máscaras, al que han sido invitadas muy pocas personas.

Se había dejado á las enfermas la elección de los trajes, confeccionándose el suyo todas las que así lo han querido. La administración les dió todo lo necesario, telas, cintas, galones y flores. La preocupación de la fiesta ha obrado de tal manera sobre aquellas imaginaciones, que durante un mes les ha preservado del mal que las perturba ordinariamente.

Durante toda la noche se observó el feliz y curioso fenómeno de que estuvieran en calma los ataques histéricos y los epilépticos. Nadie que no hubiera estado prevenido era capaz de comprender dónde se hallaba. Las trescientas bailarinas que se agrupaban en el taller transformado en sala de baile eran jóvenes en su mayor parte y algunas bonitas. Los trajes eran poco lujosos, pero de buen gusto. La animación era extraordinaria. Desde el momento que comenzó la orquesta, de la que se tuvo cuidado de apartar los instrumentos de metal, todas se pusieron á bailar. Concluido el baile, se paseaban, dichosas de mostrar su traje, haciendo graciosas reverencias al director, Mr. Lebas, y á los doctores Legrand du Saulle y Voisin, hablando alegremente entre ellas y manejando con gracia los abanicos. Una de ellas había tenido la paciencia de escribir precepciones en muchos papelitos, con los que llenó un saco de seda. Iba corriendo la sala y diciendo la buenaventura, haciendo que cada una sacase su papelito.

¡Qué de tristezas y de miserias ocultaba esta apariencia efímera de razón y de salud! Saben por dónde se nosotras algunas de las más bonitas bailarinas, el doctor Legrand du Saulle nos contaba su historia. «Ved esa alsaciana de formas corpulentas, de bella figura; es uno de los casos más histéricos del doctor Charcot. Esta española, de fisonomía dulce y buena, de mirada melancólica, tiene la manía del suicidio.»

Y como se aproximase, el doctor le dijo: —¿Y bien! ¿Usted no se divierte?

—Sí,—respondió melancólicamente;—pero desearía estar libre.

—Ved á esa otra—continuó el doctor—que baila con tanto ardor; tiene en el omoplato izquierdo un punto historegeno, que hemos descubierto por casualidad. Me bastaría apoyar en él mi dedo para hacerla caer al momento en un estado cataleptico que os espantaría.

Y así sucesivamente, cada una tenía un mal.

Nos costaba trabajo creer al doctor, porque la noche pasó sin ningún incidente, y al salir le dijimos:

—Puesto que una sola fiesta ha bastado para dar á las enfermas un mes de tranquilidad, ¿no encontrarías en esto la indicación de un nuevo tratamiento, el tratamiento del placer?

—Tal vez,—nos respondía;—pero la fiesta de esta noche caesta más de 1.000 francos.

En otra parte de la Salpêtriére se había dado un baile de trajes para los niños del Hospicio. Este estuvo más triste. Estaba vigilado por una mujer que se venera como una santa, la Srta. Nicolí. Esta señora era institutriz cuando su madre se puso loca y fué encerrada en la Salpêtriére. Para estar á su lado se presentó en el Hospicio como muchacha de servicio. Se notó que enseñaba á leer á las enfermas que le estaban confiadas, y por esto se supuso que era institutriz. Se le encargó de un curso y se le dió una habitación conveniente. Aceptó á condición de tener á su madre á su lado. Durante treinta años cuidó á la pobre mujer con una solicitud que no se desmintió un solo instante. Esta historia ha sido contada hace dos años por Mr. Jules Simon en la Academia Francesa, que ha dado un premio Montyon á esta modesta heroína de la piedad filial.

Ecos de Nueva York

De una correspondencia de *El Liberal* tomamos los siguientes párrafos:

«Si Emilio Zola y otros adoradores de la fea realidad vivieran en estas vecindades, se pondrían las botas copiando del natural grandes cosas y asombrando al mundo con su inventiva. Hé aquí un asunto:

Thomas Dejarquette, telegrafista en la estación de Milton (Carolina del Norte), era un buen muchacho, presa de justa pesadumbre porque la fatalidad le había deparado una hermana, Nellie, que deshonraba á la familia.

El infeliz estaba en amores con una joven de quien se aseguraba que, si bien afectuosa para él, le había manifestado propósito de no admitirle por marido, en consideración á la vida de ignominia que hacía su hermana. Pocos días después entró un desconocido en cierto establecimiento de Danville (Virginia) y preguntó por Nellie, á cuyo aposento fué conducido sin inconveniente ninguno. En el instante de verla, y sin decir palabra, disparó contra ella cinco tiros de revólver que la dejaron muerta sobre la alfombra.

Mirando fijamente al cadáver permepció el agresor hasta que llegó la policía; sólo entonces levantó la vista, y entregándose sin resistencia, declaró su delito de haber asesinado á su propia hermana en vengencia. Fué llevado á la cárcel, donde recibía frecuentemente visitas de su novia; después recayó contra él sentencia de muerte; su prometida, según la llamaba, siguió visitándole con cariñosa solicitud, aunque menos amenudo; se logró del juzgado el recurso segunda vista de causa, y de ésta pende ahora la vida del fratricida. Pero el atribulado Dejarquette está muy enfermo, postrado en cama é indiferente á todo, porque su terrible desdicha se ha reducido al saber que la mujer á quien se ha casado con otro, con el único hombre que ella dice haber querido siempre en el mundo.

También abundan por acá los argumentos del género tierno.

Pocas noches hace que un vecino de Somerset, Kentucky, volvía de una excursión á caballo. De pronto la cabalgadura se detuvo espantada, y cuando el jinete pudo averiguar lo que ocurría, observó que se hallaba junto á la verja del cementerio y que en el centro del mismo se movía un bulto blanco. Fué apresuradamente al pueblo en busca de dos amigos que le acompañaran, y una vez en el sitio indicado, hallaron á una mujer sentada sobre un montón de tierra movida y nieve, al borde de una fosa, y estrechando contra su pecho la cabeza de un difunto. Conociéronla desde luego; era la hija de un caballero de la localidad, hermosa joven, casada diez días antes y cuyo esposo había muerto tísico á la semana de matrimonio. La infeliz acababa de perder el juicio; en traje de dormir y sigilosamente había salido de su casa y llegado al cementerio, y allí, habiendo desenterrado con sobrehumanos esfuerzos el objeto de su pasión, le tenía entre sus brazos. Al ofrecerle auxilio é intentar llevársela, esta nueva Juana la Loca impuso silencio, diciendo con gran misterio: «No levantéis la voz, que se va á despertar; no me lleveis; que se moriría de frío; ahora está dormido, pero no tardará en hablarme. Callad...»

Difícil me parece determinar si es desgracia ó fortuna lo que persigue á un hombre á quien ha sucedido todo lo siguiente, y puede contarlo.

Durante la lucha entre federales y confederados, recibió más de doce heridas de arma de fuego; casi le magullaron la pierna derecha las ruedas de una caja de municiones, y estuvo á punto de perecer ahogado en el río Mississippi, al cual cayó yendo dentro de un carro cargado de provisiones, cuando el sitio de Vicksburg. Después de restablecida la paz, el hombre á quien aludo ha padecido el cólera, las viruelas y la fiebre amarilla; se ha visto á la muerte, de resultas de haber caído un rayo á corta distancia de él; estando en la América del Sur, presenció un terremoto, costándole la fractura de tres costillas el hundimiento de la casa en que se hospeda;

últimamente le llevó una mano la máquina de la fábrica donde estaba trabajando en Ottumra, Yorra; y todavía vive en dicho punto el veterano Lapham, á quien, por ser el verdadero rigor de las desdichas, se le conoce en el pueblo por el bien escogido apodo de *Calamity* (Calamidad).»

Centenario de Calderon

El claustro de profesores del Instituto de segunda enseñanza de Santiago, secundando el propósito de honrar la memoria de Calderon de la Barca, acordó entre otras cosas:

1.º Abrir un certámen público sobre el siguiente tema: «Influencia de las obras dramáticas de Calderon de la Barca en el teatro español y en el extranjero», adjudicándose al autor de la misma, que á juicio del jurado lo merezca, un premio de 500 pesetas y 100 ejemplares de la obra.

2.º Adjudicará cinco alumnos, que más se hubiesen distinguido por su aplicación en cada uno de los cinco grupos en que está dividida la segunda enseñanza, un ejemplar lujosamente encuadernado de las obras de Calderon.

3.º Se concederán también dos títulos del grado de bachiller á los dos alumnos más aprovechados y que obtuviesen en los ejercicios de dicho grado la nota de sobresaliente.

La comision ejecutiva de la prensa se reunió anoche en las oficinas de *La Correspondencia*, presidida por el señor Borrego.

Muchos y muy diversos fueron los pareceres que allí se emitieron, pero nada se resolvió en definitiva.

El buen espíritu que anima á la prensa madrileña se hizo, sin embargo, patente una vez más, y todo parece indicar que los trabajos continuarán con gran actividad, contando con el apoyo de importantes centros de la capital.

El próximo domingo se reunirá nuevamente la citada comision.

El Circulo de la Union Mercantil ha encargado al distinguido arquitecto municipal D. Enrique Sanchez de dirigir la construcción de la magnífica carroza con que esa sociedad contribuirá al esplendor del Centenario.

Ayer á las tres de la tarde se reunió en la Presidencia la comision del Centenario de Calderon.

Presidió el Sr. Sagasta.

A la derecha tenía al cardenal patriarca de las Indias, y á la izquierda al Sr. Romero Ortiz. Asistieron ochenta y dos representantes.

El Sr. Romero Ortiz expuso el estado de los trabajos y los elementos que son precisos para que la fiesta tenga el mayor brillo, ideas en cuanto á los gastos, que secundó el Sr. Galdó. Hablaron también sobre el mismo asunto los señores general Reina y D. Agustín Pascual, y el señor Abascal para ofrecer que el Ayuntamiento facilitaría la mayor suma posible de recursos.

El señor presidente del Consejo ofreció en nombre del Gobierno todo el apoyo compatible con la ley para el mayor brillo de la fiesta, añadiendo que si las Cortes estuvieran abiertas pediría un crédito extraordinario.

La reunion terminó á las cinco y media.

Sociedades

científicas, artísticas y literarias

En el Ateneo Científico y Literario dió anoche su última conferencia el señor Vilanova, sobre «El Congreso de Lisboa y prehistoria de España».

La edad del hombre, dijo, piérdese en la noche de los tiempos, pues todos los restos encontrados en las diversas edades nada dicen claramente sobre el particular; de manera que cuanto de ello se hable es puramente hipotético. Enumera los periodos y la gradación por que fué pasando paulatinamente la cultura humana hasta llegar á los actuales tiempos, ocupándose de los diferentes objetos encontrados, y que merced á la arqueología prehistórica aclaran puntos nebulosos de reconocida trascendencia para el esclarecimiento de la historia de las naciones. Por los vestigios ó huellas que ha dejado el hombre á su paso por la tierra se determinan claramente las diversas razas humanas, hasta llegar á los modernos tiempos en que el hombre se considera cosmopolita.

Terminada en el Circulo Nacional de la Juventud la discusión del tema «Influencia social del drama contemporáneo», encargóse anoche el Sr. D. Conrado Solsona de hacer el resumen del debate, levantándose acto seguido la sesion.

Ayer celebró sesion la seccion de ciencias morales y políticas del Ateneo, continuando en el uso de la palabra el Sr. Moreno Nieto.

La trasformacion que en el cristianismo quieren llevar á cabo los protestantes liberales y los unitaristas, dijo, no puede producir resultado, porque el cristianismo es inmutable.

El cristianismo, primero, ha realizado el ideal de la religion absoluta; y segundo, ha llevado, donde quiera que penetró, moralidad, progreso y cultura. La concepcion cristiana es verdaderamente admirable; su Dios es un espíritu puro, infinitamente absoluto y absolutamente infinito, causalidad suprema, y no el dios disperso en la naturaleza, convertido en azote del hombre, impidiendo siempre su camino como el dios que produjo las sombrías civilizaciones de Oriente. El espíritu humano, su imagen, lo más excelso que en la tierra existe, unido á su Creador por la religion.

No es extraño, pues, que consideren los pueblos á la aparicion del cristianismo como el hecho que divide dos civilizaciones.

El cristianismo hizo pura á la familia, infundió caridad y templanza en los hombres, grandes y levantados pensamientos en las sociedades.

Nunca, como en la Edad Media, han sido tan grandes las ideas.

El Sr. Friderer (pastor protestante): En tiempo de la Reforma.

El Sr. Moreno Nieto: ¿En tiempo de la Reforma? ¿En aquella época de rebeldías de sangre? ¿Cómo es posible que así sea?

Nuestra época, sin negarle sus grandes merecimientos, es en cierto modo de decadencia; los problemas se presentan pavorosos y no se encuentran soluciones...

El Sr. Gonzalez Serrano: Si el Sr. Moreno Nieto ha dicho que el cristianismo habia resuelto todas las cuestiones, ¿cómo nos dice ahora que no están resueltas?

El Sr. Moreno Nieto: Digo eso, porque enfrente de la ciudad de Dios se ha levantado la del racionalismo, y el racionalismo que domina la sociedad es incapaz de resolverlas.

El cristianismo ha de volver á imperar, no como suponen los Sres. Pedregal y Azcárate, un cristianismo sin dogmas ni misterios, sino íntegro, tal como la Iglesia católica lo manda y tal como lo profesan los fieles. (Grandes aplausos.)

Espectáculos

Mañana noche tendrá lugar en el Teatro de la Alhambra una funcion á beneficio de la seccion artistica de la sociedad dramática Julian Romea. Después de una magnífica sinfonia ejecutada por la orquesta que dirige el Sr. Recio, se pondrán en escena las obras *Lo que vale el talento* y *Behar la llave*.

A beneficio de un joven escritor se celebra esta noche en el Teatro de la Alhambra una funcion en que tomará parte el popular actor Sr. Zamacois.

Figuran en el programa las obras en un acto *Servir para algo*, *Las apariencias engañan*, *El poeta de buhardilla* y *La partida de ajedrez*.

A beneficio del primer actor Sr. Vallés, se pondrán esta noche en escena en el Teatro de Variedades la gacetiilla titulada *Cosas del día*, la comedia en un acto *La cabeza á pájaros*, el sainete *Providencias judiciales* y el drama, de D. Ventura de la Vega, titulado *El testamento*.

Cada noche es mayor la concurrencia que asiste al Teatro de la Zarzuela, á fin de escuchar la aplaudidísima zarzuela de gran espectáculo *El rosal de la belleza*.

Funciones para hoy

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 3.º impar.—El gran Galeoto.—El laurel y la oliva.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno impar.—El rosal de la belleza.

APOLO.—A las ocho y media.—El sargento Federico.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Beneficio de doña Adelaida Garcia.—¡Eh! ¡A la plaza! ¡A la plaza!—Diabluras de Perico.—Una sátira.—Un suceso.

LARA.—A las nueve.—Turno 1.º.—Reteta contra las suegras.—Veri-Well.—Conca música á otra parte.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Beneficio de D. José Vallés.—Cosas del día.—La cabeza á pájaros.—Providencias judiciales.—El testamento.

MADRID.—A las ocho y media.—El hombre es débil.—Los conejitos.—El lucero del alba.—El eco de enfrente.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana).—Batalla de Tewan por Castellani, abierto todos los dias de diez á cuatro y media de la tarde.

Cultos

SANTOS DEL DIA 3.º Domingo de Pasion.—San Benito de Palermo, y San Ulpiano, mártir.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Fernando, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Buen Consejo, en San Isidro.

Política y administración

Un periódico de noticias asegura haber oído en altos círculos ministeriales que la próxima campaña parlamentaria será más administrativa que política, y que el Gobierno llevará a las nuevas Cortes una serie de reformas de las que se halla muy necesitada la Administración.

Laudable es el propósito, y no dudamos que el Gobierno, una vez vencidos los obstáculos para llegar a la reunión de Cortes, inaugurará una fecunda campaña que borre los funestos desaciertos de los conservadores, emprendiendo la obra de regeneración, que en vano ha reclamado durante la situación pasada la opinión unánime del País.

Pero sin desconocer todas las ventajas que han de proporcionar las reformas administrativas, no consideramos práctico ni posible ese afán que muestran algunos de relegar la política a un lugar secundario, partiendo de la equivocada idea que se tiene entre nosotros de la política, que carga siempre con las culpas que cometen los hombres que la representan.

Hay en la política multitud de cuestiones que forman el credo de los partidos y que determinan la misión que deben cumplir al ser llamados al Poder. Los gobiernos no pueden dejar de hacer política aun cuando tal fuera su deseo, ni considerar como cosa baladí y como un incidente el desarrollo de los principios políticos, que dan vida a las agrupaciones y colectividades, que sirven de tema en la oposición y que constituyen sagrados compromisos cuando llega la ocasión de realizarlos.

En buen hora que se levante la bandera de las reformas administrativas, cortando con mano firme los abusos, arrancando de raíz las inmorales, mejorando todos los servicios públicos, empleando remedios energéticos para aliviar la situación de los pueblos, y procurando que alcance el beneficio desde las más altas oficinas del Estado hasta el último municipio de la Nación. Esto prometieron los conservadores con pomposos anuncios, y apesar de su larga permanencia en el Poder, ni sus carencias teóricas respondieron en la práctica, ni el País ha experimentado ventaja alguna, persuadiéndose de la esterilidad de aquellas promesas, tan vanamente expresadas como infecundas.

Mas de poco servirán tan laudables deseos si no crecen y se vivifican al calor de las ideas políticas que representa nuestro partido, pues ellas deben ser la savia que, circulando por todas las ramas de la Administración, las nutra y robustezca.

Hay que oponer a la política conservadora, que ya llegó a tocar en los límites de la reacción, una política liberal con principios, soluciones y procedimientos propios, tan distintos de los que ha visto realizar el País, como lo es nuestra doctrina y nuestro sistema y la conducta que debemos seguir.

Creemos que así piensan nuestros amigos, y que la aspiración a las reformas administrativas no entraña la anulación de la política, ni su divorcio de otros intereses, que deben caminar simultánea y paralelamente.

Política y administración con arreglo a los principios que hemos sustentado, sin impaciencias ni exclusivismos: hé aquí la síntesis de nuestros deseos, y lo que de nosotros la opinión pública reclama.

Lógica y memoria

DE LOS CONSERVADORES

Refiriéndose *El Conservador* al descuento que sufren en sus sueldos los funcionarios públicos, se expresa en los siguientes términos:

«Esa clase es víctima de una expoliación en lo que representa el fruto de su trabajo, la recompensa de su abnegación y de su lealtad; es lo cierto que no puede materialmente llenar sus más apremiantes necesidades, porque un descuento enorme sobre sus sueldos, insostenible, que lo rechazan los buenos principios económicos, la conveniencia pública, la moralidad y la justicia, la reducen a la desesperación y a la miseria, poniendo a prueba sus virtudes en todos los momentos de su existencia.»

Tomamos nota de las palabras del colega, que, al sostener que el descuento lo rechazan los buenos principios económicos, la conveniencia pública, la moralidad y la justicia, no

deja muy bien parados los principios sustentados por la administración conservadora.

Comprendiéndolo así, dice luego el colega que nadie ignora lo adelantadas que se hallaban las reformas que en esta materia pensaba realizar su partido, reformas que no pudieron cumplirse a causa de la caída del Gabinete que presidía el Sr. Cánovas.

Pero a continuación dice: «Si el descuento subsiste en el inmediato ejercicio económico, no será por otra causa que porque la situación que lleva las riendas del Gobierno no tiene proyectos ni medios de continuar la obra que ya habían con tan brillantes auspicios iniciado y comenzado a desenvolver los liberales conservadores.»

De suerte que los conservadores han podido disfrutar del Poder durante seis años, tiempo más que suficiente para acometer y efectuar multitud de importantísimas reformas, en las que ni siquiera fijaron su atención, y sin embargo, eran hombres de proyectos y constituirían, según *El Conservador*, un partido de gobierno dotado de todas las grandes condiciones propias para labrar la dicha del País; mientras que el partido liberal-dinástico demostrará que carece de proyectos, ó como si dijéramos, de principios, de opiniones, de todo lo que debe tener un partido gubernamental, si en un brevisimo plazo no realiza, como quiere el colega, lo que sus amigos no hicieron durante su prolongada dominación.

¡Y a esto llamará el colega oposición razonada!

¡Qué lógica la de estos conservadores!

¡Valiente oposición y valiente lógica! Y sobre todo, ¡valiente memoria la de *El Conservador*!

Un municipio conservador

Otro ejemplo edificantísimo de administración municipal conservadora.

El gobernador civil de Murcia, en virtud de queja producida por varios vecinos de Moratalla contra el Ayuntamiento de este pueblo, mandó a él un delegado para que formase el oportuno expediente en averiguación de ciertos hechos relacionados con la hacienda municipal.

Pedidos por el delegado los libros de intervención, diario y arqueo de los años de 1875 al presente, y además los libros de las cuentas del pósito, el alcalde contestó que no podía presentarlos, porque se hallaban en Murcia, en poder de cierta persona encargada de arreglar la contabilidad. ¡Sobrerbia contestación después de seis años de regir los destinos de aquel pueblo!

Pedidas también por el delegado las actas de la Junta de instrucción pública, el alcalde contestó que no existían tales actas.

Todo esto constituye prueba plena, contundente, magulladora, en pro de la aptitud y actividad administrativas de aquella corporación, y del interés y esmerado celo que la instrucción pública le merece.

Pero hay más. Ahora viene la cuestión monetaria. Transcribimos textualmente lo que acerca de este punto participa a *La Paz de Murcia* su corresponsal en Moratalla:

«Segun me aseguran, en el expediente formado resulta haberse repartido 4.000 pesetas para guardería rural y 14.002 por cuotas para completar el déficit municipal, haciendo un total de 18.002 pesetas; y como quiera que lo que debió repartirse es la suma de 9.323 pesetas 51 céntimos, segun aparece en el presupuesto ordinario aprobado en 17 de Noviembre de 1879 por el Gobierno de provincia, resulta haberse repartido de más 8.678 pesetas 46 céntimos.»

Por aquello de que cada cual aprecia las cosas a su manera, no tendríamos de extraño que cualquier día los diarios de cierta comunión política, trémulos y ardiendo en santa cólera, dijese:

«Continúan las ilegalidades.»

¡Horror!

«El gobernador de Murcia ha suspendido al Ayuntamiento de Moratalla.»

Y también no sería extraño que cierta junta magna de letrados, fijando su atención en aquel funcionario, exclamase:

«¡Procesémosle!»

Hechos y dichos

Leemos en el periódico de los húsares:

«Cree la GACETA UNIVERSAL que tenemos algún temor de que no sea elegido para las futuras Cortes el Sr. Romero Robledo. Se equivoca el colega: estamos seguros, segurísimos de que tomará asiento en el Congreso, por disrutos y por acumulación, si lo desea, y que contará al País, con su elocuente palabra, cosas que la GACETA UNIVERSAL no quisiera oír.»

Soñaba el tío que veía.

¿Conque por acumulación, si lo desea? ¿Y por qué no ha de desearlo?

Por lo demás, nosotros nos alegraremos, créanos el colega, de que el Sr. Romero tome asiento en el Congreso en representación de uno ó de cien distritos, que esto nos tiene sin cuidado, para que diga, con elocuen-

cia ó sin ella, esas cosas que nosotros queremos oír, aunque suponga lo contrario el diario conservador.

¡No parece sino que el jefe de los húsares, en cuanto hable, va a producir en nosotros el mismo efecto que el tío en los niños!

No nos duelen prendas: ni antes temíamos, ni ahora tenemos, ni temeremos nunca.

Y si algo hubiese de infundirnos temor, no sería ciertamente lo que pudiera decir el exministro antequerano.

Por lo tanto, que hable, que hable lo que quiera.

La Integridad, diario liberal-conservador, renegando de su liberalismo:

«Después de todo, no lo extrañamos, porque es sabido que siempre y en todas partes los que más hablan de libertad son los que más la practican.»

De esta aseerion resulta que los verdaderos liberales son los amigos de *El Siglo Futuro*, *La Fe*, *El Fenix* y demás periódicos ultramontanos.

¡Cómo ciega la oposición al colega canovista!

Puesto que *El Conservador*, rehuendo dar una contestación categórica al artículo que ayer le dedicamos, se limita a decir tan sólo que «los diputados conservadores, reunidas las Cortes, y cerradas, sabrán en todo tiempo, y sean cualesquiera las circunstancias, cumplir con los altos deberes que tienen para con la Patria, con el Rey y con la legalidad fundamental del Estado», que equivale a repetir lo que tantas veces ha manifestado el colega, nosotros, en respuesta a sus palabras, le decimos también, y le repetiremos siempre, que el Gobierno ha estado, está y estará constantemente dispuesto, sean cualesquiera las circunstancias, a cumplir con los sagrados deberes que tiene para con la Patria, con el Rey y con la legalidad fundamental del Estado; entendiéndose bien que, en el cumplimiento de estos deberes, ni el colega, ni todos sus amigos juntos, podrán nunca exceder a los miembros del Gabinete ni a los demás individuos del partido liberal-dinástico.

La Nueva Prensa escribe anoche que la GACETA UNIVERSAL ha dicho que los conservadores son capaces de emplear en provecho propio las más bajas y las más despreciables tácticas.

No es cierto: la GACETA UNIVERSAL se estima lo bastante y conoce demasiado los deberes del periodismo para permitirse usar ciertas frases, aun cuando haya periódicos conservadores que las usen hablando de nuestro partido.

La GACETA UNIVERSAL no ha dicho lo que le atribuye *La Nueva Prensa*.

Hace días copiamos un suelto de *El Eco de Madrid*, hablando de algunas economías hechas en servicios de su departamento por el ministro de la Gobernación, y añadíamos lo siguiente, ni una palabra más ni una palabra menos:

«¿Qué dice acerca de esto *El Cronista*? ¿Merece sus plácemes el acuerdo del ministro de la Gobernación?»

Pues este sencillo comentario ha exaltado de tal modo a *El Cronista*, que hoy cierra contra nosotros con ese inconveniente lenguaje cuya introducción en la prensa es obra de algunos periódicos conservadores. ¡Bah!

De ahora para siempre vamos a hacer una advertencia a *El Cronista*, y es la de que nunca descenderemos a polémicas que estarían muy bien en el sitio de que habla nuestro colega al final de su suelto, pero que son impropias de la dignidad de la prensa.

Búsquenos en terrenos más levantados *El Cronista*, y nos tendrá siempre a su disposición y contenderemos gustosos.

Notas de un órgano conservador:

«Los trabajos electorales del partido liberal-conservador han comenzado sin alborotos, sin ruidos y sin alardes huecos y vacíos.»

Como corresponde a la gente de orden.

«Mostraremos nuestras fuerzas como sea mejor para nuestros intereses políticos.»

Ya lo sabíamos.

«Podrá suceder que en la renovación de ayuntamientos, función importantísima para la vida interior de las poblaciones de un orden menor, desplieguen nuestros adversarios el lujo de todo su arranque.»

Ignorábamos que nuestro arranque fuera de lujo.

«Podrá ser también que aplicando nosotros a la realidad el criterio que informó nuestra administración...»

¡Oh, no, por piedad! No lo apliquen ustedes.

«Y suceda lo que quiera, nosotros emplearemos en estas elecciones primeras, no toda la fuerza, no todos los elementos posibles, sino los necesarios, y aun no tanto, los convenientes.»

Pero ¿por qué?

«Para vencer a los candidatos ministeriales dentro de la ley, tendríamos bastante con muchos menos de los que contamos.»

¡Ah, valientes! ¡Viva la gente flamenco y de bríos!

«En estos instantes, el triunfo del partido liberal-conservador en los comicios para la formación de las corporaciones populares no puede ser ilusión que nos regocije.»

¿No? ¡Qué desgracia! Pues entónces no digamos más.

Cuba

Poco interesante podemos trasladar a nuestros lectores de los periódicos que ayer recibimos de aquella Antilla.

En Cienfuegos se daba gran impulso a las expediciones que próximamente saldrán de aquel puerto para conducir inmigración india de Centro América.

—En Sagua y Cienfuegos se prolongaba la sequía, ocasionando grandes perjuicios en los cañaverales.

—El oro español abrió en el mercado de la Habana el 12 de Marzo a 91 1/2 por 100 papel, a eso de las dos se cotizaba de 91 3/4 a 92, y cierra (a las tres) como abrió, flojo, ó sea de 191 pesos fuertes a 181 1/2 pesos fuertes en billetes por 100 pesos fuertes en oro.

Cambios.—Con buena demanda y tipos sostenidos, habiendo vendido en dicha fecha lo siguiente:

Por oro.—Sobre Londres 12.000 libras a sesenta días vista, 16 1/4 a 16 3/4 por 100 papel.

Sobre los Estados Unidos, 120.000 pesos a 60 días vista, 5 3/4 a 6 1/2 por 100 papel.

Sobre idem id., 100.000 pesos a id., 7 a 7 1/4 por 100 papel.

Ayer recibimos por la vía de Nueva York las siguientes noticias telegráficas:

«Habana 16 de Marzo.

El tiempo continúa muy seco en toda la isla, pero no ha ocurrido el menor incendio en los ingenios durante la entera estación, lo que prueba que los fuegos anteriores fueron obra de incendiarios. La sequía hará probablemente que la cosecha de caña de este año sea inferior a la del pasado.»

El Correo adelanta anoche el siguiente resultado del censo de la población de la isla de Cuba en 30 de Diciembre de 1877, segun datos oficiales:

Table with population statistics for Cuba in 1877, categorized by residents present and absent, and by race (Spanish, Foreign, Asiatic, Color).

Poblacion de hecho..... 1.521.684

Idem de derecho..... 1.509.291

En 1861, único censo de que hay datos completos, la población total arrojaba sólo una cifra de 1.396.470, y en 1869, 1.399.811; de modo que en estos últimos años, y apesar de la guerra, ha crecido la población en unas 200.000 almas próximamente.

En cuanto a la población de color, era de 602.986 individuos en 1861, y en 1869 esta población casi era la misma, y esto es lo singular, pues da un total de 602.615.

Otras comparaciones sumamente curiosas podrán hacerse el día en que estos trabajos estadísticos vean la luz en la Gaceta, que será del domingo al lunes.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Cancillería.—Disponiendo que vista la Corte de luto durante seis días con motivo del fallecimiento de la princesa Carolina, viuda del príncipe heredero de Dinamarca, Fernando.

Presidencia.—Real decreto decidiendo a favor de la Administración la competencia suscitada entre el gobernador de Huesca y el juez de primera instancia de la misma población.

Hacienda.—Real orden resolviendo se habiliten los puntos del río Nalon (Oviedo) llamados la Portilla y el Castillo para el embarque de mineral de hierro.

Gobernación.—Real orden resolviendo respecto a la consulta sobre el art. 187 de la ley de reemplazos de 28 de Agosto de 1878 que se cumpla estrictamente lo que el mismo preceptúa.

—Otra confirmando una providencia del gobernador de las islas Baleares relativa a la reposición de un escalon en cierta casa de D. Lorenzo Seguí y pago de un impuesto exigido por el Ayuntamiento de Mahon.

Fomento.—Real orden desestimando la

demanda presentada por el licenciado don Rosendo Macaya en nombre de D. Valentín Jimenez, pretendiendo le fuera condonada la indemnización que debía satisfacer al Municipio de Canencia por aprovechamiento abusivo de pastos.

—Otra dejando sin efecto una providencia del gobernador de Ciudad Real que reconoció al pueblo de Argamasilla de Calatrava derecho al aprovechamiento gratuito de ciertos montes.

Interior

Las inundaciones

Dice un periódico de Sevilla: «Las aguas estancadas en la ciudad desde ayer, lejos de disminuir en volumen, han aumentado considerablemente, como consecuencia de los frecuentes y torrenciales chubascos que han descargado sobre Sevilla durante la noche anterior y mañana y tarde de hoy. Además de los sitios de que ayer hicimos mención, han aparecido hoy inundadas las calles de Gravina y Armas, así como las puertas Real y de Triana, donde se han colocado de orden del Ayuntamiento los servicios de balsas y borriquetes necesarios para la circulación del público.»

El río Guadalquivir ha continuado creciendo. En la tarde de ayer cubrían sus aguas la arista del muelle, inundándolo por completo en las primeras horas de la mañana. Segun los informes de la comandancia de Marina del puerto, el Guadalquivir había elevado su nivel a las doce de la mañana de hoy hasta seis metros sobre el que tiene de ordinario, elevación que hace ya temer una peligrosísima avenida, caso de continuar el tiempo cerrado en agua.

El barómetro continúa bajando. Las noticias que se reciben por telégrafo de los pueblos de la ribera no son nada tranquilizadoras, como podrán juzgar nuestros lectores por las que insertamos a continuación:

«Andújar 31 (diez 2 mañana).

Alcalde al gobernador: «Guadalquivir elevado a 2'02 metros sobre el nivel ordinario; sigue creciendo; daré parte diario.»

«Lora del Río 31 (diez 35 mañana).

Alcalde al gobernador: «Guadalquivir ha crecido hasta 4 y medio metros sobre su nivel.»

Hasta aquí las noticias recibidas en el Gobierno Civil antes del mediodía.

El Guadaira ha crecido también de un modo considerable. Ayer a última hora telegrafía el alcalde de Alcalá que las aguas alcanzaban una altura de 3 y medio metros sobre el nivel ordinario.

Con posterioridad a las noticias que anteceden se han recibido en el Gobierno de provincia los siguientes telegramas:

«Utrera 31 (once 55 m.).

Alcalde al gobernador: «Con motivo de las abundantes y continuadas lluvias de esta mañana, a las diez y media de la misma se desbordó el arroyo llamado Calsas Anchas, que atraviesa la ciudad, habiendo inundado las calles de Mujeres, plaza de la Constitución, Bailén y Castillo, hasta alcanzar en las mismas el agua una altura de dos metros por algunos puntos.

He tomado las medidas que creí oportunas para evitar que ocurran desgracias personales. La corriente en las calles es impetuosa.

Telegrafiaré lo que sobrevenga.»

«Moron 31 (diez m.).

A consecuencia de las lluvias de esta madrugada, el Salado ha experimentado una crecida aún mayor que la de ayer y sigue tomando incremento.

«Ceja 31 (once 50 m.).

El Genil ha descendido 20 centímetros próximamente, siendo por tanto su elevación sobre el nivel ordinario de un metro. Sin embargo, lluvias torrenciales continúan desde las seis de la mañana, y se hace temer una gran avenida.»

Si a última hora llega hasta nosotros alguna noticia importante, la comunicaremos también a nuestros lectores.»

Telegramas que anoche se recibieron en los centros oficiales ampliando las noticias que sobre inundaciones comunicamos ayer a nuestros lectores:

«Sevilla 1 (seis 20 t.).

El gobernador al ministro de la Gobernación:

«La línea férrea de Huelva se halla interrumpida entre Escacena y Villalba por hundimiento de un desmonte.»

«Sevilla 1 (cinco 10 t.).

Anoche se desbordó el Guadalquivir, inundando el barrio de San Bernardo.

Se han prestado toda clase de auxilios. Esta mañana se retiraron las aguas, quedando inundadas algunas calles y los prados de Santa Justa y San Sebastián y campo de Tablada. El Guadalquivir ha crecido considerablemente, llegando en este momento a 28 pies y 8 pulgadas sobre su nivel ordinario.

Reina fuerte viento del tercer cuadrante. En la barra de Sanlúcar fuerte temporal, resultando gran desnivel en el Guadalquivir, que no puede desaguar, creciendo constantemente en este puerto. El agua penetra con gran fuerza en la calle de Castilla y Oliveras, sin ser posible evitarlo.

Recorro frecuentemente todos los parajes inundados, tomando cuantas medidas se creen convenientes a evitar estragos.

La situación de la capital, comprometida. Aunque el barómetro ha subido tres milímetros, no cede temporal. Noticias nuevas acusan crecidas de todos los ríos.

Ceja se halla también inundada, sin que tenga noticias de desgracias.

Hoy ha subido el Guadalquivir metro y medio más sobre su último nivel.

Las autoridades rivalizan en celo y actividad.

Las líneas férreas se hallan interrumpidas por la parte de Cádiz.

Sevilla 1 (seis 20).

La línea férrea de Madrid y Carmona se halla interrumpida en el kilómetro 7, y detenidos los trenes en Alcalá. La de Cádiz interrumpida en el kilómetro 4 y en los 7 y 8. Suspenso todo servicio.

Las de Marchena y Ecija totalmente interrumpidas. Se desconoce la importancia de las averías, por estar las vías cubiertas de agua.

Sevilla 1 (nueve 55 noche).

El desbordamiento del Guadalquivir continúa en aumento con 10 metros sobre su nivel ordinario en Lora y ocho metros y cinco centímetros en este puerto, temiéndose mayor crecida. Continúa el mismo temporal mar adentro, impidiendo el desagüe.

El Guadaira crece de nuevo, y el Huéscar viene desbordado. La situación de la capital cada vez es más comprometida. Se han adoptado energéticas medidas para asegurar las subsistencias y auxilios para el caso de que el río penetre en la población, lo que considero sucederá en la madrugada próxima. Ayer pedí 100 marineros a San Fernando, y ya han pasado por Jerez, ignorando cuándo llegarán por estar cortada la vía.

La estación de San Bernardo abandonada por la invasión de las aguas.

Esta tarde se ahogó un hombre en la carretera de Extremadura, siendo ineficaces cuantos esfuerzos se hicieron por salvarle.

Murcia 1 (ocho 20 noche).

Segun telegrama de la estación de Benijuan, el tren mixto núm. 36, que salió de ésta a las seis de la tarde, se encuentra detenido en el kilómetro 546 por descarrilamiento de un vagón de mercancías. No hay que lamentar desgracia alguna personal. El jefe de esta estación sale con los útiles necesarios para trasbordar y desembarazar la vía.

Telegramas

Paris 1.

Los periódicos excitaban al gobierno a que tome medidas decisivas y energicas respecto a Túnez.

Hoy ha salido de esta capital para Viena la emperatriz de Austria.

Argel 1.

Las tropas enviadas para proteger a las tribus argelinas de las agresiones de que eran objeto por parte de los tunecinos tuvieron ayer un encuentro con estos últimos, que fueron dispersados.

Paris 1.

Senado.—A pesar del discurso del presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, es aprobada por 138 votos contra 134 la enmienda del Sr. Berenger disponiendo que la supresion de las cartas de obediencia no sea aplicable a los institutores e institutrices que desempeñaban sus cátedras antes de 1 de Marzo de 1881.

Paris 1.

Una carta de D. Emilio Castelar dirigida al Sr. D. Emilio Girardin, que ha sido publicada, elogia la ley electoral española, que considera superior al sistema de las elecciones de Francia.

Declara que el Sr. Sagasta aplica los principios liberales con verdadera sinceridad y con serio deseo, sin asustarse de los inconvenientes que se encuentran siempre en la práctica.

El Sr. Sagasta, añade, entra en una era de libertad práctica tal, que no tenemos nada que envidiar a los pueblos más libres de la tierra.

Si sabemos mantener la paz pública y el orden regular en las ciudades y en el campo, nada absolutamente tendríamos que temer por nuestras libertades.

Manifiesta luego que era preciso modificar la complexion de la democracia española, dándole una complexion pacífica y legal.

Esta es la obra—dice el Sr. Castelar—que persigo desde 1870, y que creo haber conseguido.

San Petersburgo 1.

El czar está indispuesto.

A causa de la dolencia no ha podido recibir a la diputacion polaca que ha venido a felicitarle; pero ha manifestado que se proponia ir en breve a Varsovia.

Paris 1.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 84 10/0.—5 por 100 id., 120 90.—Exterior español, 21 3/4.—Interior, 00.—Deuda amortizable interior, 00 00.—Exterior, 42 7/8.—Obligaciones de Cuba, 49 1/2.—Consolidados ingleses, 100 1/16.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 20 9/16.—Exterior, 21 3/4.—Amortizable exterior, 42 1/2.—Interior, 00.—Obligaciones de Cuba, 49 1/2.

Londres 2.

El jefe del partido conservador, lord Beaconsfield, ha tenido una recaída durante la noche, segun los partes de esta mañana.

La gota que le aqueja ha tomado mayor incremento.

Berlin 2.

La proposicion del Sr. Windhurst pidiendo que se adopten medidas internacionales contra los regicidas ha sido presentada al Parlamento alemán, conteniendo 276 firmas.

Constantina 2.

Se han recibido detalles sobre los sucesos ocurridos en la frontera de Túnez.

Una tribu de aquella regencia atacó un puesto francés, dando muerte a un cabo y a tres soldados.

Un batallon de zuyvos y una seccion de artilleria han marchado a reforzar las tropas de la frontera.

Los ánimos están muy sobrecitados en la Argelia contra Túnez.

La prensa cree que ha llegado el caso de que Francia haga sentir el peso de su poder sobre Túnez.

Exterior

El derecho de asilo

De Alemania es de donde parte ahora el movimiento para que se adopten medidas internacionales contra el abuso del derecho de asilo. A propuesta de cierto número de diputados del Parlamento alemán, entre los que se hallaban el conde Teodoro de Stolberg, Friedenthal, antiguo ministro, el conde Guillermo de Bismarck, se reunieron un centenar de diputados del centro y de los partidos conservadores para discutir la cuestion siguiente: «Es útil que el Reichstag tome la iniciativa para invitar al gobierno a que adopte medidas para evitar los peligros que el empleo de materias explosibles puede causar a la seguridad pública?»

La asamblea aprobó una proposicion del Sr. Windthorst, que será sometida al Reichstag y está concebida en estos términos: «Se ruega al Reichstag que dirija al canciller del imperio la súplica de que adopte por la vía legislativa, y en caso necesario por la de arreglos internacionales, medidas propias para evitar los peligros que el empleo abusivo de las materias explosibles puede causar a la seguridad pública.»

La reunion, despues de aprobada esta resolucioin, examinó la cuestion de si habria lugar a convocar una Liga internacional contra las clases de la sociedad que, bajo diferentes formas, se dedican a las maquinaciones del nihilismo. Esta idea fué defendida por los Sres. Schorlemer-Alst y Windthorst, dos de los jefes del centro, y aprobada por la reunion. Esta decidió someter los dos proyectos a cada uno de los grupos que componen el Reichstag. Luego que cada uno de esos grupos haya deliberado separadamente, se les invitará a reunirse todos juntos para adoptar una resolucioin definitiva.

El telegrama anuncia que en una segunda reunion formularon ya los diputados una resolucioin concreta.

Al decir del periódico la Germania, se aseguraba en los círculos parlamentarios que los demócratas socialistas alemanes se hallaban en relaciones con los nihilistas rusos; que el gobierno tenía la prueba de ello, y que la suministraría al Reichstag en su informe sobre la aplicacion de la ley contra los socialistas.

Con motivo de la reunion de los diputados que se han pronunciado en pro de medidas internacionales restrictivas del derecho de asilo, la Gaceta de la Cruz invita a la prensa liberal alemana a guardar en este punto una actitud expectante, y a mostrar mayor confianza en la moderacion de los gobiernos.

El Diario de San Petersburgo, centenario de la prensa republicana de París, que sin combatir la idea de una accioin comun de las potencias conservadoras contra las maquinaciones anárquicas, publica telegramas de Berlin en los que se dice que esa idea es rechazada por la prensa liberal alemana como ocasionada a exaltar más todavía el fanatismo que se quiere comprimir, dice lo siguiente: «Si ciertos diarios se complacen en proclamar que sus ideas liberales sufrirían a consecuencia de todo ataque que pudiera darse a esa industria del asesinato, no les envidiamos su liberalismo. Los gobiernos tienen otros cuidados, y por liberales que sean, su solidaridad los llama a otra parte.»

La Nueva Prensa Libre, de Viena, cree saber que Rusia ha hecho ya al Gabinete austro-húngaro indicaciones confidenciales relativas a la supresion del derecho de asilo. Pero el citado periódico añade que esas indicaciones no contenian todavía proposiciones formales, y que la campaña que se trata de emprender no va contra Inglaterra ni contra Francia, sino contra Suiza y acaso contra Bélgica.

Alejandro III

La Revue Politique et Literaire traza un retrato de Alejandro III hecho por un hombre que dice conocer profundamente al nuevo soberano de Rusia, cuyo carácter bosqueja de una manera que parece haberlo estudiado muy de cerca. Entre otros rasgos, dice: «Se ha pretendido que aborrecia a los alemanes, pero se ha confundido a los alemanes de la Alemania con los alemanes de la Rusia: a estos últimos es a los que no quiere. En cuanto a las simpatías que se le atribuyen hacia la Francia, se expresa en estos términos: «La Francia y la Alemania ocupan poco lugar en su amor: no es más que ruso. No ama ni protege más que el arte ruso, la música rusa, la literatura rusa, la arqueología rusa... Por igual razon es ferviente ortodoxo: su piedad es real y sincera». Su política no se inspirará, por lo tanto, sino en lo que juzgue conforme al interes estricto de la Rusia. «En el exterior puede afirmarse que el czar observará una política enteramente pacífica, casi recogida, una conducta de extrema reserva.»

Se esforzará en conservar sus buenas relaciones con Alemania, hacia la que su actitud será sensiblemente la misma que la de su padre. La Francia obtendrá, sin duda, alguna muestra de simpatía más marcada, en tanto que en sus relaciones con Austria aparecerá sensiblemente un asomo de desconfianza. De todos modos, puede darse por terminada lo que se llamaba la triple alianza, que no volverá a renacer. Las nuevas relaciones de Rusia con Inglaterra tomarán casi de seguro un carácter de cordialidad mayor, que se manifestará sobre todo por la cesacion de la marcha de

avance de Rusia hacia las posesiones inglesas de la India. Una consideracion siempre preponderante que nos hace predecir esa condescendencia de Alejandro III hacia Inglaterra, es la amistad muy viva que le une al príncipe de Gales.»

De estos informes puede inferirse que el nuevo tsar evitará todo lo que pudiera comprometerle en complicaciones en el exterior, para consagrarse a los asuntos interiores. La circular diplomática del gerente del ministerio de Negocios extranjeros, Mr. de Giers, indicaba ya en efecto esa disposicion. «Rusia—decia en ella—ha alcanzado su desarrollo normal... La política del emperador se consagrará por lo tanto, sobre todo, a los trabajos interiores.»

El incendio

del teatro de Niza

La Epoca publica anoche la traducción del relato del incendio del teatro Municipal de Niza, hecho por un testigo presencial salvado milagrosamente de la muerte:

«Estas son mis impresiones personales, dice Mr. Ruegger: a las ocho menos cuarto, y en el momento en que llegaba al teatro de la ópera, con objeto de asistir a la representación de gala de la Sra. Donadio, oí dos detonaciones (sin duda explosiones de gas), que atribuí a las regatas.»

Provisto de mi correspondiente billete de parterre (butaca), entré a las ocho menos diez minutos y me instalé en el centro del primer banco.

A las ocho menos dos minutos miré mi reloj y el teatro, creyendo que en breve se levantaría el telon. En este momento seríamos apenas 50 espectadores en la parte baja y unos 150 en el paraiso.

Apénas miré el reloj llegaron los músicos.

El director de orquesta no habia aún ocupado su sitio ni habian empezado los acordes de costumbre, cuando detras del telon oi un ruido y un griterio de mal augurio.

Era como si se sintieran pisadas fuertísimas acompañadas de un vivo altercado de voces masculinas y femeninas.

Una artista vestida de negro, creo que la arpista, que estaba sentada al lado izquierdo de la orquesta, se levantó precipitadamente, saltó al escenario, pasó detras del telon, y volvió con la fisonomía descompuesta y los brazos levantados.

En el mismo instante se notó una sensacion extraña de calor; un terror recorrió la sala: ¡fuego, fuego! gritaron por todas partes, y muy principalmente en el paraiso.

Un pánico insensato se apoderó de todos, hombres y mujeres.

Todo el mundo se lanzó precipitadamente hacia las puertas, saltando por encima de bancos y lunetas.

Una señora cayó a mis pies con la cara contra el suelo. Sus amigos y parientes la abandonaban. Al levantarla traté de tranquilizarla diciéndole que teniendo calma no parecia haber peligro, puesto que aún no se veian llamas.

A pesar de esto, la señora se precipitó fuera con todos los aterrados, y yo me quedé el último en la sala junto a la puerta de salida; entónces llegaron algunos músicos y cantantes, que prefirieron a los pasillos estrechos de salida a travesar la sala. Así pasó por delante de mí el tenor, que sostenia una mujer vestida de negro que lanzaba agudos gritos; el barítono con traje color negro y violeta, y con la cara llena de polvos y pintura.

Cuando acabaron de pasar me quedé solo. En las galerías altas aumentaban los gritos de terror, que se hicieron más intensos cuando una oscuridad súbita y completa vino a colmar el horror de esta situacion.

Una corriente de aire violenta y caliente, precedida de una bocanada de humo negro, fué inmediatamente seguida de llamas intensas, cuyas lenguas de fuego, lamiendo el escenario, llegaron en un momento a lo alto del telon, iluminando instantáneamente el interior de la sala.

Con esta siniestra iluminacion vi de pie en medio de la sala a un hombre cargado con un arpa que franqueaba con inseguro paso las banquetas.

Mientras que gritaba al hombre del arpa que se diera prisa, las llamas ganaban los frisos y las cornisas, y se extendian por los dos costados de las galerías superiores, dirigiéndose con más violencia hacia el lado derecho del proscenio, donde estaba situada la puerta.

En el momento en que el hombre del arpa franqueaba la puerta, caian las bambalinas incendiadas con estrepitoso ruido. Fascinado por el espectáculo, eché una ojeada sobre aquella hoguera infernal, y partí obligado por el humo.

Cuando dejé caer de nuevo el portier de terciopelo me encontré en la más absoluta oscuridad, y me dirigí a tientas buscando la salida.

La cabeza me daba vueltas y me faltaba la respiracion. Medio sofocado, sentí con verdadera satisfaccioin que la cancela que da sobre la escalera cedia a mis esfuerzos. Allí la oscuridad seguia, pero habia aire respirable.

Buscando la rampa de la derecha, mis pies hollaban multitud de objetos rotos. Cerca de mí se oian gritos de las personas que se habian refugiado en el foyer, y que, como yo, buscaban la escalera de salida.

De repente, mi mano derecha fué cogida por otra con guante, que parecia ser, y era, de una señora. Le di el brazo y bajamos la escalera. Al llegar a los últimos escalones percibimos un poco de luz, y pocos minutos despues nos reunimos con

un grupo de ocho ó diez personas, entre las que se hallaban el tenor y la señora, que continuaba gritando sin querer escuchar nada.

Antes de llegar al peristilo vi que la señora que llevaba del brazo era de edad, tenía los cabellos blancos y estaba vestida de negro.

Traté de colocarle sobre los hombros un abrigo que se le caia; pero apénas llegamos a la calle echó a correr sin decir una palabra, y se perdió en la muchedumbre.

Es digno de notarse que desde el momento en que se dió el primer grito de ¡fuego! hasta el en que me encontré en la calle habian transcurrido solamente tres minutos.

Las llamas se elevaban ya hacia el cielo por encima del teatro.

Pocos instantes despues, la Srta. Donadio, medio asfixiada, llegaba vestida de blanco a la confiteria situada enfrente de la Opera.

No bien se repuso, increpó duramente a sus compañeros, calificándoles de cobardes.

Despues supe que la artista habia sido olvidada en su cuarto, y que habian tenido que salvarla por la ventana.

Asistí todavía a las primeras operaciones de salvamento, practicadas con escalas de cuerda muy cortas, y ansioso por tranquilizar a mi familia, me retiré a las ocho y diez minutos, dando gracias a Dios por haberme salvado é ignorando todavía que hubiera victimas del siniestro.»

Ecos de Madrid

Hemos tenido el gusto de ver el cuadro que está pintando, con destino a la Exposicion de Bellas Artes, nuestro querido amigo el Sr. D. Ricardo Astorga, especialista en el género hípico, que tan altamente interpreta. El asunto del cuadro que nos ocupa es una victoria a la gran Dumont, con el caballerizo y dos retratos de Sus Majestades. Ayer dimos el parabien a nuestro amigo, y le auguramos un lauro más a los tan justamente alcanzados.

Ayer tarde se hundió un trozo del pavimento de la calle de Ferraz.

La vía pública quedó cortada por una profunda fosa, cuya longitud es próximamente de unos 7 metros.

Se han adoptado las precauciones convenientes a fin de evitar desgracias.

Nuestro amigo el Sr. Nido, director de El Siglo, ha sido citado a juicio de conciliacion a instancia del Sr. Martin Veña, representante de D. José Cánovas.

Ayer ingresó en las prisiones militares el teniente de caballeria Sr. Montenegro, que ha sido conabado a tres meses de arresto por asistir vestido de uniforme al banquete democrático celebrado en el colmado denominado La Plata.

La Asociacion General de Ganaderos celebrará junta general ordinaria el día 25 de Abril a las diez de la mañana, en el local de la asociacion, Huertas, 30.

Bajo la presidencia del gobernador de la provincia, señor conde de Xiquena, se verificó ayer la inauguracion de las sesiones de la Diputacion Provincial en el segundo periodo semestral.

Leídos los artículos de la ley referentes al caso y la Memoria presentada por el presidente y secretario, a propuesta del gobernador se acordó por unanimidad que se celebren 15 sesiones en el periodo expresado. Acto continuo se levantó la sesion.

Ayer fueron detenidos por la autoridad, en la casa núm. 7, principal, de la calle de Hernán-Cortés, dos sujetos llamados Luis y Vicente Cañameras, al parecer complicados en el homicidio que se perpetró hace un mes, próximamente, en las inmediaciones del Teatro de la Alhambra, de cuyo hecho nos ocupamos a su tiempo.

El Sr. Groizard tomó ayer posesion de la embajada en Roma.

Mañana se publicará el primer número de La Vinea redactado por los conocidos escritores Blasco, Palacio (D. Manuel), Palacio (D. Eduardo), Matoses y Granés, director y propietario del chispeante periódico satírico.

El Sr. Abascal, presidente del Ayuntamiento de Madrid, ha redactado un bando prohibiendo coger flores en los jardines públicos bajo la multa de una peseta.

El ministro de España en China, señor D. Tiburcio Rodríguez, saldrá a mediados del presente mes a tomar posesion de su destino.

Segunda edicion

Los telegramas sobre inundaciones recibidos hoy en los centros oficiales son desconsoladores.

En Sevilla continúa fuertísimo el temporal.

El Guadalquivir crece de un modo aterrador, llevando un caudal de aguas a su paso por aquella poblacion de 850 metros sobre su nivel ordinario.

El barrio de Triana inundado por completo, subiendo la inundacion en el Prado de Santa Justa a la altura de 4 metros 80 centímetros; siendo la catástrofe horrorosa si, como amenaza, las aguas rompen el terraplen del ferrocarril por frente a la calle del Guadalquivir.

En Huelva el temporal arrecia, careciéndose de vías de comunicacion.

Y por último, en Badajoz el Guadiana ha subido hoy cuatro metros sobre su nivel ordinario, habiéndose telegrafiado a los pueblos de la ribera para que estén prevenidos.

En Montilla (Córdoba), efecto de haberse corrido el terraplen en el kilómetro 33, se encuentra detenido el tren 105, habiendo tenido que retroceder el tren expreso descendente núm. 92, por hallarse cortada la vía en el kilómetro 854.

Desde las primeras horas de esta mañana empezó a aumentar el caudal de agua del río Manzanares.

A las seis de esta tarde, las aguas habian subido hasta tocar las tapias de la Casa de Campo.

El Sr. Abascal, con una actividad y celo indescriptible, se presentó en el sitio indicado, dando las más acertadas disposiciones, y ordenando que un retén de 60 mangueros de la Villa esté al cuidado de lo que pudiera ocurrir.

Sabemos que esta noche velará por la tranquilidad del vecindario, y mañana celebrará el Ayuntamiento sesion extraordinaria para tomar un acuerdo pronto y eficaz a fin de que se arreglen las carreteras inmediatas a Madrid, que por efecto de las lluvias de estos días se hallan intransitables.

Segun telegrama de Viena recibido hoy, se sabe que la celebracion del matrimonio del archiduque Rodolfo con la princesa Estefanía ha quedado acordada oficialmente para el día 10 del próximo Mayo.

Parece cosa resuelta que SS. MM., acompañados del ministro de Fomento, pasen las próximas fiestas de Semana Santa en Sevilla, y será lo más probable que, una vez en la region andaluza, visiten las capitales de Huelva, Málaga y Granada.

Telegramas de la tarde

San Petersburgo 2.

Se van a verificar las elecciones del Consejo de seguridad, compuesto de 228 individuos, elegidos por los diferentes barrios de esta capital.

Constantinopla 2.

El sultan ha tratado muy severamente al representante del khedive de Egipto, por haberse negado a ofrecer el contingente egipcio en el caso de una guerra entre Turquía y Grecia.

El sultan dijo que él tenía autoridad sobre el khedive, y que por lo tanto éste le debia obediencia.

Londres 2.

El Sr. Bradlangh, que tanto dió que hablar con motivo de la cuestion del juramento en la Cámara de los Comunes, se presenta de nuevo candidato por el distrito de Northampton, de cuya representacion ha sido desposeido en virtud del fallo del tribunal de apelacion.

Argel 2.

Ayer no hubo ningun nuevo combate en la frontera de Túnez.

El de anteayer fué muy serio. Duró once horas.

Seis tribus de los khumirs tomaron parte en él.

Otras tribus están indecisas en unirse a los agresores.

Se cree, sin embargo, que todas las tribus de la frontera de Túnez están dispuestas a alzarse en armas a la primera señal.

Las tropas francesas han recibido considerables refuerzos y muchas municiones para la campaña.

El grueso de nuestras tropas se habia concentrado en Elaielun.

Paris 2.

Se desmiente el rumor de la dimision del Sr. Mendes Leal, representante de Portugal en Francia.

En breve regresará a Paris para encargarse de nuevo de la legacion.

Londres 2.

El Daily News dice esta tarde que el Gabinete ingles ha aprobado por unanimidad el proyecto de los embajadores de Constantinopla para resolver la cuestion turco-helénica.

Argel 2 (tarde).

Se acaban de recibir graves noticias sobre la expedicion del coronel Platters, encargado de hacer los estudios del ferrocarril transariano.

Casi toda la caravana ha sido destruida por los indígenas.

Se sabe que sólo sobreviven cincuenta hombres de la escolta, los cuales se hallan cercados por las tribus nómadas de los tuaregs.

De Vargla han salido inmediatamente socorros para auxiliar a los bloqueados.

Bolsa

DEL DIA 2 DE ABRIL. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 8 por 100, Id. id. exterior id., Deuda amortizable con interes 2%, Interior, Duda del Personal, Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6% anual, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario, Cédulas al 7 por 100, Id. id. al 6 por 100, Id. id. billetes hipotecarios al 6 por 100, Obligaciones B. y T. al 6%, serie interior, Id. id. exterior, Obligaciones del T. sobre productos de A., Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones del mismo, Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Id. de 20.000 rs., Id. de Alar á Santander, de 2.000 rs.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curacao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estanco en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado enunciar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

Á DIEZ REALES

ZAPATILLAS SUIZAS

Evitan el frio, curando el reuma, y gracias á ellas no salen

SABAÑONES

LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO LOCAL NUEVO

EL CLAVEL

CALLE DEL MISMO NOMBRE, NÚMERO 1, SASTRERÍA

Capas, batas, batines, gabanes, rusos, americanas, cazadoras, chalecos y pantalones, etc., etc., á precios muy baratos; y un variado surtido de géneros en pieza para prendas á medida. El que favorezca la casa no dudamos que quedará satisfecho.

Especialidad en levitas y fraques.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleseles, local nuevo

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pederrias, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederrias, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Birjós, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Serpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tañalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Sebastian, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y blanqueado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleseles, Atocha, 27, local nuevo.

RIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía, pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleseles.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal ingles que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleseles.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE Oacaban de recibir en los Tiroleseles, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleseles Local nuevo

SE CEDE UNA TIENDA DE DOS HUECOS, con habitacion, cerca de la Puerta del Sol. Bordadores, 7 duplicado, portería, darán razon.

VACA Y CARNERO Á 22.—SIN HUESO á 30.—Tocino á 28.—Manteeca á 30.—Jamones á peseta.—Espiritu Santo, 18.

A 27 DE ABRIL PRÓXIMO

comenzará en Hamburgo (Alemania) la extraccion del Gran Sorteo de Dinero, aprobado por el gobierno del Estado. El gobierno garantiza con toda la Hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Esta extraccion durará hasta 18 de Mayo próximo—es decir, 22 dias. En junto consta este sorteo aún de 26.740 premios y 70.600 billetes; es, por tanto, considerabilísima la probabilidad de ganar, pues aproximativamente saldrá premiado uno de cada tres billetes. Todos estos premios son sorteados en estos 22 dias. El mayor premio que en el caso más feliz puede ganarse importa

2,000,000 DE REALES

Especialmente contiene este sorteo los siguientes premios:

	Reales	Reales
1 pr. mayor de	1.250.000=	1.250.000
1 premio de	750.000=	750.000
1 »	500.000=	500.000
1 »	300.000=	300.000
1 »	250.000=	250.000
1 »	200.000=	200.000
1 »	150.000=	150.000
4 »	125.000=	500.000
10 »	75.000=	750.000
20 »	50.000=	1.000.000
50 »	25.000=	1.250.000
100 »	15.000=	1.500.000
200 »	10.000=	2.000.000
500 »	5.000=	2.500.000
600 »	2.500=	1.500.000
800 »	1.500=	1.200.000
24.450 »	690=	16.870.500

El precio de los billetes, que es oficialmente fijado, importa para todos los 22 dias de la extraccion

600 REALES

POR UN BILLETE ORIGINAL ENTERO

pero á fin de que segun lo que permitan sus medios todos puedan participar en este sorteo, se expenden tambien medios billetes originales á 300 Reales y cuartas partes de billetes originales á 150 Reales, revestidos lo mismo que los billetes enteros del escudo de armas oficialmente empleado.—Remitimos estos billetes en su original tan pronto como recibamos el importe, que debe ser remitido al mismo tiempo con el encargo, en letras sobre Madrid ó Barcelona, en libranzas del Giro Mutuo ó en sellos de correo españoles, eventualmente tambien en billetes de Banco españoles.—Inmediatamente despues de la extraccion todo participante recibirá la lista oficial de la misma, y tambien los premios obtenidos son desembolsados sin demora bajo controla del gobierno y por nuestra mediacion. Se han establecido relaciones con mayores casas banqueras en todas las plazas de España para que puedan desembolsarse los premios tambien en el paradero de los premiados. Sirvase dirigir los encargos á

la casa expendedora principal

ISENTHAL Y C^a BANQUEROS HAMBURGO ALEMANIA

Nota. La correspondencia con nuestros clientes en España llégase en el 1.º año. Los castas llegan á los 80 horas de España á Hamburgo.

En la última grande extraccion de este Sorteo de Estado ganó un comerciante en Berja con el número 61.060 un premio de

500.000 reales,

cuya gran cantidad le ha sido desembolsada inmediatamente por nosotros. En reconocimiento de ello nos autorizó el premiado á hacer uso en nuestros anuncios de esta feliz noticia.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

JABONES PARA EL TOCADOR Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes Atocha, 27.—Los Tiroleseles, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO